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!观影

暑期档向来是电影票房大卖的季
节。今年暑期档已过去一大半，可是
预期中的票房火爆却没来临，原本被
业界寄予厚望的几部暑期档好莱坞大
片更是集体疲软。好像为了验证斯皮
尔伯格和卢卡斯两位大神“大片没
落”的预言一样，暑期档的巨制纷纷
落马，让这个本该高产的季节显得格
外可怜。全年数一数二的票房仓却成
了洼地，好莱坞仿佛一夜之间失去了
他们引以为豪的吸金法宝———而这究
竟是为什么呢？

引进片总体质量不高，缺

乏吸引力

今年的暑期档进口大片，或许是
近几年来质量最差的一年。相比
!"#$ 年狂揽 $% 亿元的 《变形金刚
&》、《哈利·波特 '（下）》以及 !"$!

年的《超凡蜘蛛侠》和《蝙蝠侠：黑
暗骑士崛起》的“双侠”对决，今年
暑期档几乎没有像样的好莱坞大片，
一些堪称重磅级别的引进大片，也因
档期推迟、更改片名等而让票房陷入
低迷。之前上映的《赤警威龙》未过
亿；《重返地球》口碑不佳，票房也

仅达到 !亿元，引进片遭遇近几年来
的票房最差成绩。

市场缘何如此低迷？著名影评人
陶欣熙分析认为，主要是近期市场缺
少超级强片引领，尤其是进口大片全
无吸引力，未能吸引更多的观众进入
影院消夏。当一件商品质量堪忧时，
你还能期望它受到消费者的追捧吗？
所以，今年暑期档票房没有某些人预
期那么高是很正常的。电影行业最忌
讳的就是盲目地拍一些应景的片子，
这样是很毁口碑很容易造成电影市场
恶性循环的事情。如果观众感觉到被
骗过几次，警惕性就会越来越高，即
便是好莱坞影片也不例外。随便扔一
部片子就能圈钱的时代已经过去了。
打铁还需自身硬，对好莱坞是如此，
对国产影片更是如此。

观众口味变挑剔 定位准确

是关键

从 $(() 年起，中国引进国外电
影至今已快 !" 年，曾经一度好莱坞
大片在中国的吃香程度可以用“闭
着眼也赚钱”来形容。然而在这 !"

年里，国内观众观影的兴趣和口味
不断在发生变化。尤其是近几年来，
每年的国产电影的总体票房已经超
过了好莱坞电影，这也是近两年来
整个中国电影观众观影口味发生变
化的体现。

陶欣熙认为，中国内地市场对于
好莱坞的题材没有以前那么感兴趣
了。因此对目标市场的准确定位才是
关键。他表示：“中国的电影市场还
是以女性和情侣观众为主，因此影片
要针对女性观众，要能够把女性吸引
住，女性观众喜欢的影片，自然会带
男朋友去看；同时也需要把握住青少
年观众，譬如即将上映的 《蓝精灵
!》 这样的合家欢影片。必须把握住
女性和青少年这两个群体，因为他们
可以带来附带的观影人群。”

著名影评人江小鱼也补充道，中
国电影观众这一消费群体的数量大概
在 )""万左右，主要以年轻的白领和
学生为主，这一群体在成长过程中，好
莱坞电影并不是他们童年时代最初的
精神消费品，电影在他们这一代人的
成长过程中所扮演的角色也没有那么
重要，他们更多地接触其他的文化产
品，比如游戏、青春文学、动漫等。因
此他们更倾向于这些题材改编的电

影，譬如《小时代》、《蓝精灵》等。

还能“续集”多久？

曾几何时，好莱坞在其黄金时
代，最卖座的电影从来都没有续集。
没人拍过《宾虚 !》、《音乐之声 !》，
或者 《乱世佳人 !》。到了 '" 年代，
好莱坞出现了两种系列片———事先规
划好的“结构型”多部曲电影，包括
《教父》 三部曲、 《星球大战》 三部
曲等，以及为了在票房上沾已有品牌
的光而制作出来的“投机型”续集，
比如《大白鲨》续集、《驱魔人》续集等。
渐渐地，拍续集成了电影工业打造“品
牌”效应的好办法。到如今，好莱坞缺
的不是续集，而是有质量保证、值得不
断拍续集的“首部曲”。甚至有人说，好
莱坞如今过度仰赖续集，都已经忘记
如何拍新片了。

环球大作《速度与激情》系列已
经拍到了第 *部，拥有不错的口碑和
群众基础。《速度与激情 *》虽说气
势非凡，视觉效果震撼，但也是基本
延续了该系列“汽车、美女、肌肉
男”的基本配置，不免让人觉得剧情
过于简单，缺乏新意。

点子都用光了？

电影类型亦有保质期限。一部成
功的票房大片，往往会催生出一系列
类型相似的电影，最终，难免令人审
美疲劳。《反斗星》问世 !+多年后，
玩同样伎俩的 《)" 岁老处男》 和
《一夜肚大》让这类猥琐男题材喜剧片
找到了第二春。然而到了今年，同类作
品无论是口碑还是票房表现，都无法
与前辈比肩。今年其它几部过去很流
行的类型电影都没能取得好成绩，比
如《惊天危机》、《重返地球》。

陶欣熙说：“《惊天危机》这部影片
的质量其实并不差，只是这个题材不
适合我们这个时代。这样的题材拍得
再好也不可能卖座了。”也许，是太多
这样题材的电影，终于让观众看腻了。

档期互克有心无力

进口大片徒呼奈何

在美国本土，迪士
尼的《独行侠》和华纳

的《环太平洋》两部巨制均遭遇到票
房失败。在中国内地，好莱坞大片的
日子也不太好过。毫无强片的情况
下，上映影片的数量反而再创新高。
如此多的电影疯狂上映，造成的自然
是排片空间集体压缩。

大导演罗兰·艾默里奇的 《惊天
危机》上映 )天后即遭到同胞《速度
与激情 *》的强力狙击，票房过亿后
再难有更大动作。环球的大作《速度
与激情 %》 !"$$年在内地上映时曾经
拿下超过 !亿元的票房，可谓黑马一
匹。由于有了口碑和群众基础，《速
度与激情 *》 刚一上映就气势不凡，
首日拿下 ),%" 万元票房。' 天斩获
票房 !-,)亿元。

不过，“速 *”几乎重演了 《重
返地球》的历史，上映 )天后即遭到
华纳大片《环太平洋》的狙击，后者
以工作日上映即拿下 %*++ 万元首日
票房，势头完全盖过 《速度与激情
*》。但是由于分流较为严重，两部影
片均未能打出良好成绩，有一个指标
可以说明的是，在双核的驱动下，单
日票房也未能闯过亿元大关，足见影
市低迷程度。

对于这个暑期的好莱坞电影，观
众并没有感到特别兴奋，反而有一些
失落。观众究竟需要什么样的电影？
这对电影创作者和电影投资商来说，
也是令他们很迷茫的一个问题。其实
很简单，观众需要的是那些能让自己
产生共鸣、兼具视觉观感和心灵抚
慰两种功能、骨子里流淌着
本土价值观、拥有老少通吃
故事核心的佳作，谁捧
出了这样的作品，谁
就能称霸电影市
场。
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暑期遇“寒流”
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对决，今年暑期档几乎

没有像样的好莱坞大

片，一些堪称重磅级别

的引进大片，也因档期

推迟、更改片名等而让

票房陷入低迷。

随便扔一部片子就能圈钱的时代已经过去了。打铁还需自

身硬，对好莱坞是如此，对国产影片更是如此。

一部有着好导演、大明星、名

作家的电影，要拍得差也不容易。

《一场风花雪月的事》做到了。

海岩的小说，从偶像转为实力

派的小生黄晓明，拍过 《风声》、

《神探亨特张》 这些叫座叫好电影

的高群书，这样的组合原本是令人

期待上乘之作的，没想到看完后只

觉得支离破碎、苍白、拙劣。

有人将这部电影的失败归结为

海岩的小说不适合拍成电影，前车

之鉴如 《玉观音》，电视剧很受欢

迎，电影却遭遇滑铁卢。主要是因

为海岩的小说，往往人物命运比较

周折，人物关系错综复杂，电影限

于时长很难完美地呈现出来。如果

是这样，似乎倒也情有可原。

然而，这并不是导致《一场风

花雪月的事》 大失水准的主要原

因。因为对节奏的无法掌控，对人

物的无法深入，对细节的薄弱处

理，相较于对观众智商的无视，都

变得可以容忍。

无视观众的智商，是这部电影

最大的失败。表现在：一，人物、

故事与真实脱节。在深圳，一个警

局里只有一个女孩会说英语，忍

了；这个女孩不说则已，还同时能

说粤语、普通话、英语、韩语、日

语，也忍了。在一个高级意大利餐

厅，电话不能打外线，忍了；在一

个高级酒店，电话也不能打外线，

也忍了。但是，把内地警匪战拍成

香港街头追车枪战版本，实在让人

不能忍。

二，电影桥断过时。片中为

了铺陈女警官吕月月与罪

犯金在熙建立感情，让金在熙向吕

月月描述自己的身世。这一段导演

原本可以用蒙太奇，或者别的间接

手法，可他居然让这个韩国演员用

大段平铺直叙的英语讲完自己的身

世，而且这个身世一点也不感人、

不曲折、不离奇，根本无法让人相

信女主角会被感动，从而奠定感

情基础。而纵观整部电影，女主

角的两条感情线都很不清晰。如

果说导演还停留在男女主角骑个

自行车、滚滚床单就想让人相信

爱情的话，未免也太低估观众日

益增长的鉴赏能力了吧。

三，故事情节漏洞百出、莫名

其妙。为什么两个韩国人拿到金

佛，杀了日本黑帮老大，不赶快闪

人，还跑去香格里拉？为什么警察

要找一个夜总会的韩国妈咪提供施

工图并且让她保密？为什么在清场

的情况下，日本人被杀死了，是一

个小姐跑出来喊救命？为什么在深

圳警局里设定一个讲川话的领导，

是什么意思？为什么女主角怀孕九

个月不在家或医院待产？金家的车

跟着她要孩子，怎么说不跟就不跟

了？她肚子疼为什么不打手机？……

其上种种，把这部电影拉到了

水准以下，实在怨不得别人。更莫

怨长篇小说改不了好电影，《悲惨

世界》、《基督山伯爵》、《乱世佳

人》、 《辛特勒的名单》 比比皆

是。

一场风花雪月的事，

一场莫名其妙的戏

郑 娜

《童年如歌》、《彩蝶舞飞扬》、 《小小冠军梦》、《自古英雄出少年》
……透过这些舞蹈的名字，是否就能看到那些快乐的孩子对舞蹈的热爱与
渴望？日前，第七届“小荷风采”全国少儿舞蹈展演在北京清华学堂举
行，#&' 个作品、)+++ 多名少年儿童欢聚一堂，在这场属于青春的盛会
中，展示自我，歌颂友谊，共舞年轻的活力。

主题“青青小荷梦飞扬”，代表的是希望，是未来。一个个充满童心
童趣，积极向上，富有美好情感与想象的作品在舞台上温暖绽放。“这届
比赛在少儿舞蹈的创作领域，第一次实现了比较多的直接反映孩子现实生
活的舞蹈作品，非常让人惊喜。”中国舞协分党组书记、常务副主席冯双
白对此赞叹不已，“孩子们的表演不只是简单地体现一个理念或一种情
绪，而是真正切入现实生活当中，是一次生动地流露。”

一群小男孩快乐地奔跑，不时摆拳、勾拳打得有模有样，冠军梦在他
们幼小的心灵中开始发芽，梦想着将来为国争光。《小小冠军梦》编导朱
东黎介绍说，小男孩在一起喜欢打打闹闹，结合这个特点，再把他们的生
活元素提炼到舞蹈之中，量体裁衣，便有了这个节目。在表演过程中，孩
子们单纯的笑容和自然的舞姿，引得观众掌声不断。朱东黎说：“舞蹈并
不一定是踢腿下腰转圈，这个表演就是一个玩儿的过程、乐的过程，给观
众带来欢乐的过程。”

这边 《小小冠军梦》 刚放飞梦想，紧接着 《彩蝶舞飞扬》 又绚丽登
场。七彩的“蝴蝶”翩翩起舞，正当观众被眼前色彩斑斓的场景迷住时，
才发现美丽的“蝴蝶”竟是最常用的文件夹，它们在舞者的手中被赋予美
丽的生命。“舞蹈在取材方面最好是以小见大，用最司空见惯的事物进行
生活原型的塑造。”《彩蝶舞飞扬》编导蔡茵说，文件夹是孩子学习中常
用的工具，用文件夹反复开合的动作，加之芭蕾这一载体，栩栩如生地表
现蝴蝶的飞舞，体现了孩子对未来的向往。

作为本届比赛闭幕式压轴节目，《自古英雄出少年》赚足了眼球。帅
气整齐的队形，刚柔并济的表演，跌倒又站起的顽强，孩子们每一个转
身，每一次亮相，都能引起台下此起彼伏的欢呼。“这个作品我准备了两
年。”谈及作品大受欢迎，编导谢志伟颇为感慨，“现在太多的创新和天
马行空，但不管多新的创造，舞蹈还是应该回归艺术本身，应该是生活带
来的艺术表现形式，孩子们台上台下表现出的品质也应该是相同的。”演
出最后一幕，右上角一束光降落，一种永不放弃的希望油然而生。

少儿舞蹈的种种变化给观众带来耳目一新的感受，但永不缺失的仍是
童真童趣。冯双白说：“所有表现手段都应该是还原孩子自身，是孩子世界的
理想，孩子世界的激情，孩子内心独特的语言，而不是用成人化的东西去改
变或强加于孩子身上。童真童趣，理想与梦想，是少儿舞蹈永恒的旋律。”

!+#& 金立·腾讯视频战略发布会暨网络自制轻喜剧 《快乐
./01.》开机仪式日前在京举行。金立集团与腾讯视频正式签署
战略合作协议，金立将出资 !"""万元赞助腾讯视频推出首部互
动功能喜剧《快乐 ./01.》。

据了解， 《快乐 ./01.》 由王硕执导，何炅领衔主演，是
一部以宅男宅女为题材的轻喜剧。何炅透露，这是他首次出演网
络自制剧。该剧还是全球首部具有互动功能的网络自制剧，被誉
为“中国版互动式《生活大爆炸》”。对此，腾讯公司副总裁兼在
线视频部总经理孙忠怀说，该剧首次采用 2!3 内容生产模式，
运用社交分享沟通机制，关注网友在 44、腾讯微博、微信、
45678等在线社交渠道中分享的爆笑桥段，根据网络热点随时调
整剧情。因此，每位网友都可以是这部剧的导演。（高庆龄）
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